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Miles de espirituanos acudirán este sábado a la Plaza para conmemorar la gesta del Moncada.
Foto: Vicente Brito
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A riesgo de sus propias vidas, 
la brigada de linieros de 
Banao enfrenta los desafíos 
de la electricidad

Es esa la premisa de la pa-
tóloga Miladys Ramos, quien 
recibió el Premio de la Acade-
mia de Ciencias de Cuba 

La decisión de posponer el 
inicio de la próxima contienda 
beisbolera en Cuba despierta 
la polémica»8

Banderas multicolores y una muche-
dumbre que batalla y aporta colmarán este 
sábado, desde las 7:00 a.m., la Plaza de la 
Revolución Mayor General Serafín Sánchez 
Valdivia para recordar el aniversario 69 de 
los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos 
Manuel de Céspedes, durante el acto provin-
cial con motivo de la fecha.

Tras dos años sin homenajear de mane-
ra presencial la gesta que marcó el Día de 
la Rebeldía Nacional, a los más de 3 000 
espirituanos que estarán presentes en el 
acto les sobran motivaciones para defender 
los preceptos plasmados por Fidel Castro 
en su alegato La historia me absolverá al 
repasar cómo, en medio de condiciones ad-
versas, el territorio ha logrado resultados en 
la recuperación de la economía y se trabaja 
intensamente para desarrollar las produccio-
nes agropecuarias y cañeras. 

Según las palabras de Osbel Lorenzo 
Rodríguez, miembro del Buró Provincial del 
Partido, ha sido el pueblo el gran protagonista 
de que la provincia haya logrado mantener 
el control de la pandemia y destacó la par-
ticipación popular en la recuperación a raíz 
de las intensas lluvias del pasado mes de 
junio, así como en los programas de impacto 
social y de reanimación de las comunidades 
vulnerables y los espacios públicos en varios 

rincones de la provincia.
Sin la unidad de todo el pueblo, explicó 

el dirigente partidista, nada habría sido 
posible, y la mejor muestra de ello es que 
cuando el enemigo intentó desestabilizar la 
tranquilidad ciudadana este 11 de julio, los 
espirituanos disfrutaron en paz de un grupo 
de actividades deportivas y recreativas y 
de la reanimación de la vida cultural con la 
llegada del verano.

En ocasión de la efeméride serán recono-
cidos organismos, instituciones y proyectos 
cuyo quehacer ha sido decisivo en el desa-
rrollo económico y social de Sancti Spíritus 
durante esta última etapa.

De igual forma, la fecha deviene momento 
propicio para inaugurar obras de impacto so-
cial, entre las que sobresalen la Casa Infantil 
en el poblado de Banao, el Campamento del 
EJT, aledaño al Políclínico Sur, que acogerá la 
fuerza que labora en la campaña antivecto-
rial; una Unidad de Cuidados Intensivos en 
Taguasco, la sala de Medicina Interna del 
hospital de Trinidad, un matadero porcino 
en la ciudad del Yayabo y la Planta de Hielo 
de la Empresa Alimentaria, también en el 
municipio cabecera, entre otras. 

En jornadas anteriores se efectuaron 
actos similares en todos los municipios de la 
provincia donde el pueblo ratificó las palabras 
del Comandante en Jefe antes de salir hacia 
el Moncada: “El gesto servirá de ejemplo (...) 
a tomar la bandera y seguir adelante”.

Sancti Spíritus festeja su 26
La Plaza de la Revolución Mayor General Serafín Sánchez Valdivia acoge este sábado a miles de espirituanos 
en el Acto Provincial por Día de la Rebeldía Nacional, que tiene por sede el municipio cabecera

Sancti Spíritus festejará en 
grande el Día de los Niños. La 
Plaza Cultural de Olivos I, en la 
ciudad cabecera, será la sede de 
las actividades centrales del país, 
celebración que se extenderá 
también al resto de los municipios, 
incluidas las cabeceras de los 
Consejos Populares del llano y la 
montaña.

Así lo aseguró a Escambray 
Duany Hernández Pérez, presiden-
te de la Organización de Pioneros 
José Martí en el territorio, cuando 
dijo que la gran fiesta infantil 
tendrá lugar el domingo 17 desde 

las nueve de la mañana y en esta 
ocasión estará dirigida a reconocer 
la labor sostenida de los últimos 
años, por el protagonismo de los 
más pequeños desde sus escue-
las, círculos infantiles u otras 
instituciones, donde han estado 
presentes.

 “La fiesta de los niños sobre-
pasará lo que tradicionalmente 
realizamos todos los fines de se-
mana en cada territorio —apuntó el 
Presidente de los Pioneros—, por 
lo que se mostrarán otras aristas 
recreativas con la realización del 
festival Cuba, mi país, para que 
los pequeños demuestren sus 
habilidades en la propia Plaza 
Cultural, entre ellas las artísticas y 

de formación vocacional, además 
incorporaremos a los niños de la 
primera infancia”.

En varias áreas estará divida 
la Plaza Cultural este domingo: 
una dirigida a la Cultura con su 
escenario en la Discocentro, otra 
a la formación vocacional con el 
auspicio de los Círculos de Interés 
del Ministerio del Interior; mien-
tras el área tres estará mostrando 
lo relacionado con el Deporte y el 
Movimiento de Pioneros Explora-
dores que radicará en la antigua 
plazoleta de Los Olivos. Habrá 
igualmente una exhibición de 
béisbol con un tope amistoso en 
el Beisbolito.

La cuarta área estará dedica-

da al Programa Educa a tu Hijo y 
a los pequeños de los Círculos 
Infantiles y habrá un quinto es-
pacio para la venta de libros y 
publicaciones infantiles, donde 
habrá también ofertas de confi-
turas y otros alimentos por parte 
de la Gastronomía y el sector no 
estatal.

En el resto de los municipios se 
desarrollarán, igualmente, el Festi-
val Cuba, mi país, con propuestas 
para los parques infantiles, áreas 
recreativas y deportivas, espacios 
culturales y especialmente con una 
extensión de estas hasta cada 
comunidad y Consejo Popular, 
para que todos los niños puedan 
acceder a esta fiesta.

Fiesta infantil a lo grande 
Las actividades centrales por el Día de los Niños tendrán como sede la Plaza Cultural de Olivos I. En 
el resto de los municipios también habrá celebración

La celebración infantil se extenderá 
también al resto de los municipios 
espirituanos. /Foto: Yuleiky Obregón
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Sin “entremés” de por medio, o 
sea, yendo al grano: para no pocos 
espirituanos, en lo esencial trabajadores 
por cuenta propia, el impuesto se ha 
convertido en una papa caliente, si consi-
deramos la alta cifra de calificados como 
deudores del presupuesto del Estado, por 
la Oficina Nacional de la Administración 
Tributaria (ONAT).

No se trata de decenas o cientos, sino 
exactamente de 9 968 personas obligadas 
por ley a saldar sus débitos correspondientes 
al 2020, 2021, así como al actual año y que 
no lo hicieron por determinadas razones, en 
medio de un contexto epidemiológico aso-
ciado a la pandemia de la covid, limitante, 
además, del control fiscal. 

En ese escrutinio, la ONAT ha puesto oído 
a los contribuyentes, un segmento de los 
cuales ha manifestado desconocimiento de 
la legislación, incluida la Resolución No. 345 
Normas para la tributación y el tratamiento 
de precios y tarifas para los trabajadores por 
cuenta propia, del Ministerio de Finanzas y 
Precios.

Más de una novedad trajo a cuestas dicho 
cuerpo legal; entre las de significación, puede 
mencionarse una: todos los cuentapropistas 
pagan sus obligaciones tributarias conforme 
al régimen general, excepto aquellos que se 
les autorice por la ONAT a aplicar el régimen 
simplificado.

¿Quiénes estarían en este último caso? 
Los trabajadores por cuenta propia cuyos 

ingresos anuales no superen los 200 000 
pesos cubanos y no contraten fuerza laboral. 
Pero no todo queda ahí; se evalúan, también, 
las relaciones comerciales del contribuyente 
con personas jurídicas y la ubicación geográ-
fica de su proyecto.

Sin desconocer los “ruidos” que ocasio-
nan los tecnicismos propios de este argot, 
debe subrayarse que el pago de tributos en 
el régimen simplificado —con periodicidad 
trimestral— asciende al 20 por ciento del 
ingreso mensual, descontando el mínimo 
exento de 3 260 pesos.

Los acogidos a este régimen no efectúan 
liquidación anual; aunque sí deben formular 
la Declaración Jurada, como también los 
insertados en el general de tributación al 
finalizar el ejercicio fiscal, a los efectos de 
realizar la liquidación y pago adicional del 
impuesto sobre los ingresos personales.

Según reza en la norma legal, dichos 
contribuyentes ejecutan un pago anticipado 
a cuenta del referido impuesto, a través de 
una cuota mensual consistente en el 5 por 
ciento de los ingresos obtenidos en el mes; 
es decir, no es una cantidad fija como sucedía 
con anterioridad.

Lógicamente, la legislación —modificada 
en determinadas cuestiones en el 2021 para 
atemperarse a las realidades del país— re-
coge muchísimas otras precisiones, de las 
cuales debieran permanecer al tanto quienes 
ejercen el cuentapropismo y todo aquel que 
precisa pagar algún tributo.

Pueden existir contribuyentes detractores 
de la decisión de generalizar la presentación 
de la Declaración Jurada de ingresos a todos 
los trabajadores por cuenta propia. De hecho, 
los hay. Y una de las causas podría ser que 
con esta medida, que busca una mayor trans-
parencia y refuerza la premisa de aportar a 
las arcas estatales según los ingresos, se 
potencia la gestión y el control fiscal.

Lo cierto es que gran parte de los 
deudores ha dejado pasar el tiempo para 
ver qué sucede con ellos, y olvida que sus 
respectivas deudas son una bola de nieve, al 
crecer gradualmente en la medida en que, por 

Pago de tributos: Que no se 
tranque el “dominó”
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La inconformidad con el cobro del pa-
saje en ómnibus nacionales ocupa espacio 
en la columna de Cartas de los lectores. 
Desde el Reparto 26 de Julio, en Sancti 
Spíritus, escribe Nelson García Pérez y ex-
pone a Escambray el problema que prefirió 
ventilar públicamente.

“¿Estafa? al cliente en el cobro del 
pasaje en ómnibus nacionales en las pro-
vincias de Villa Clara y Sancti Spíritus”. Así 
encabeza su carta el lector y a seguidas 
describe el hecho que, desde su punto de 
vista, afecta a personas de bajos ingresos 
como él, un obrero ya jubilado.

“Si vas a viajar para las provincias 
centrales y orientales (Ciego de Ávila, Ca-
magüey, Las Tunas y Bayamo —Granma—), 
ya que no tenemos ómnibus para esos 
territorios, tienes que tomar el de Santiago 
de Cuba, en el cual el boleto cuesta 149 
pesos, siendo obligatorio ese pago, aunque 
su destino sea para cualquier provincia 
anterior. ¿Será justo?”, se pregunta Nelson 
García.

Carta en mano, Escambray contactó a 
Natacha Castro Piña, coordinadora de la 
Agencia Viajero en Sancti Spíritus, para en-
contrar respuesta o explicación a la inquie-
tud del lector, que no aclara en su escrito 
si ese cobro al que se refiere ocurrió con 
la modalidad de reservación normal —con 
días de antelación a la fecha del viaje— o 
a través de la variante de Última Hora.

“Lo que está establecido, cuando es por 
Última Hora —24 horas antes de la salida 
del ómnibus—, es que sí se le puede vender 
el pasaje en tramos; o sea, hasta el lugar 
para donde va la persona. Cuando el pasa-
jero saca la capacidad por adelantado, por 
ejemplo, hoy —6 de julio— vendimos para 
Santiago de Cuba el viaje del 5 de agosto, 
esa reservación se paga hasta el destino 
final; es lo que está determinado por la 
Agencia Viajero”, detalló Natacha Castro.

¿Qué sustenta el cobro de la reserva-
ción de esa manera?, pregunta Escambray.

“Priorizar el destino final, que es el ob-
jetivo principal de esa ruta Sancti Spíritus-
Santiago de Cuba; desde la reservación 
anticipada no podemos vender capacida-
des para Ciego de Ávila, Camagüey o Las 
Tunas, si existen personas que van para el 
destino final.

“Para esos territorios intermedios el 
pasajero puede tomar otro ómnibus de 
tránsito y solo paga hasta ese lugar, pero 
el interés principal de la ruta es proteger el 
destino final y se cobra el precio completo 
del pasaje. Por la vía de la reservación 
anticipada no está autorizado vender tra-
mos, aunque, reitero, sí se hace cuando 
se aborda el ómnibus por la modalidad de 
Última Hora”, señaló la coordinadora de la 
Agencia Viajero en Sancti Spíritus.

“Sería incorrecto, por ejemplo, vender 
anticipadamente asientos a pasajeros para 
Ciego de Ávila, cuando existan personas 
esperando capacidades de reservación 
para Santiago de Cuba”, concluyó.

CARTAS DE LOS LECTO-
RES
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CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de José Luis Camellón Álvarez

Viajero prioriza 
el destino final

ejemplo, el recargo por mora no es pagado 
por el infractor.

No obstante, el viento de los incumplido-
res no sopla por igual en todos los municipios 
y, en tal sentido, la ONAT mira con mayor 
preocupación hacia el territorio cabecera, 
Trinidad, Cabaiguán y Yaguajay, donde acciona 
con mayor intencionalidad.

Y en esa cruzada, la institución prioriza el 
requerimiento a quienes reporten adeudos, 
algo así como un conteo de protección para 
que reaccionen, y los resultados, aunque 
distan de ser óptimos, indican la validez del 
proceder: más del 22 por ciento de los con-
tribuyentes requeridos ha saldado su débito.

Lo más sensato sería que la persona no 
aguardara por el requerimiento de la ONAT, 
si este se sabe deudor. Asimismo, prudente 
sería acudir de inmediato a la oficina muni-
cipal, apenas sea notificado, para aclarar su 
situación. Algunos lo hacen con celeridad; 
los más, no.

Para darles un giro de 180 grados a 
los incumplimientos tributarios, la ONAT en 
Sancti Spíritus delineó un programa, y entre 
sus acciones debe citarse la revitalización al 
máximo de las alianzas con la Universidad 
de Sancti Spíritus José Martí Pérez, para que 
sus estudiantes, en lo fundamental de las 
carreras afines, participen más activamente 
en el proceso de requerimiento.

Queda claro que, agotadas las vías ad-
ministrativas, a la entidad solo le resta pre-
sentar la denuncia por la supuesta comisión 
del delito de evasión fiscal, sancionado hasta 
con penas de privación de libertad; trámite 
engorroso para todas las partes y con ejem-
plos concretos en la provincia espirituana.

Lo ideal sería que prevalezca la cultura 
tributaria y se repliquen los casos de los 
contribuyentes que pagan a tiempo en 
concordancia con lo realmente ingresado, 
pues comprenden que sus aportes derivan 
luego en gastos sociales a la cuenta del 
presupuesto del Estado. En fin, lo ideal sería 
que el deudor no se mantenga en sus trece 
y abone la cuantía determinada. Así no se 
trancaría el “dominó”. 

Enrique Ojito Linares
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Desde este lunes y has-
ta el día 20 la Brigada de 
Solidaridad con Cuba Juan 
Rius Rivera, compuesta por 
alrededor de 65 puertorrique-
ños, visitará Sancti Spíritus 
en su empeño por apoyar al 
pueblo de la isla, condenar el 
bloqueo de Estados Unidos y 
reafirmar los lazos entre las 
dos naciones. 

Raúl Cardoso Cabrera, 
delegado del Instituto Cubano 
de Amistad con los Pueblos 
en el territorio, detalló a 
Escambray que el programa 
del recorrido incluye un recibi-
miento en la Casa de la Gua-
yabera, donde participarán en 
una actividad político cultural, 
compartirán con autoridades 
espirituanas y con jóvenes 
extranjeros que estudian en 
Ciencias Médicas.

El día 19 los visitantes se 
trasladarán hacia la ciudad de 
Trinidad, en la cual se ha pre-
visto una recepción en la torre 

Manaca Iznaga y un recorrido 
por el Centro Histórico de esa 
villa, donde podrán apreciar 
sus valores como Patrimonio 
Cultural de la Humanidad. 

Esta trigesimoprimera 
edición de la también llama-
da Brigada de la Victoria se 
encuentra dedicada al héroe 
nacionalista Rafael Cancel 
Miranda, al luchador puerto-
rriqueño Oscar López Rivera 
y a los cinco cubanos que 
cumplieron injusta prisión en 
Estados Unidos por combatir 
el terrorismo. 

Además, los visitantes 
conocerán sobre la labor de 
los colaboradores cubanos de 
la salud en el enfrentamiento 
a la covid y rendirán tributo de 
recordación al Héroe Nacional 
José Martí, al Comandante 
en Jefe Fidel Castro, a Celia 
Sánchez Manduley y a otros 
próceres de la independencia 
de ambos países. 

Desde 1991 esta briga-
da solidaria viaja a Cuba en 
abierto desafío al doble blo-
queo que, por un lado, limita 

UNA discreta mejoría muestra en los últimos 
días la transportación de pasajeros me-
diante los 23 Puntos de Embarque activos 

en la provincia. No obstante, todavía se detec-
tan vehículos estatales que incumplen con las 
medidas aprobadas en el territorio dirigidas a 
incrementar el traslado de personas por esta 
vía, atendiendo a las limitaciones de combus-
tible y, por ende, la disminución de viajes del 
servicio de ómnibus urbanos y semiurbanos. 

En declaraciones a Escambray Carlos 
Hernández Roque, subdirector de Operaciones 

en la Dirección Provincial de Transporte (DPT), 
dijo que el proceso de control iniciado el 27 
de junio cuenta con el apoyo de cuadros y fun-
cionarios del sector del Transporte, además 
de los 48 inspectores populares, los cuales 
deben controlar los vehículos de empresas 
y organismos que están en la obligación de 
detenerse ante la señal de pare, para recoger 
a las personas interesadas en viajar.

Aun así, durante el primer corte realizado 
para medir la efectividad de las medidas, 
se detectaron 15 equipos estatales que 
incumplieron con lo establecido y siete en 
el segundo, los cuales son sometidos a 
diversas sanciones administrativas, que van 
desde el señalamiento crítico en presencia 
de su colectivo, hasta la separación del vín-
culo laboral por un período de 30 días, sin 
derecho a retribución. Y si en ese momento 
viaja acompañado del administrativo, el mis-
mo también sería analizado.

“En aras de beneficiar el traslado por 
los Puntos de Embarque —dijo Hernández 
Roque— vinculamos estos a los camiones de 
Operadora de Fletes, a los cuales les autori-
zamos el combustible, según el trayecto que 
realizan, y son los controladores de tráficos 
de las propias Terminales de Ómnibus los en-
cargados de certificar mediante el despacho 
la salida de dichos medios”.

Igualmente, se prevé incorporar a este 
programa los autos ligeros que realizan la 
actividad de pasajes como trabajador por 
cuenta propia del sector del Transporte, en 
aras de potenciar la recogida en los diferen-
tes puntos radicados en la provincia.

El propio subdirector de Operaciones de 
la DPT explicó que, aunque previo a estas 
medidas se realizó un encuentro con todos 
los inspectores populares, todavía se apre-
cian irregularidades que indican la falta de 
dominio de algunos que se desempeñan en 
esta labor. 

El control del vector resulta fundamental para reducir los índices de infestación. /Foto: Vicente Brito 

Dayamis Sotolongo Rojas

El Aedes aegypti en Sancti Spíritus no ha 
dejado de revolotear ni de picar e infestar, 
por más tratamientos adulticidas que se ha-
gan, por más inspecciones de los operarios 
a las viviendas, por más que se insista en 
destruirle los conocidos criaderos… Lo del 
vector aquí ha sido un ciclo casi crónico y, 
por ende, la provincia continúa reportando 
altos niveles de infestación.

Tanto que al cierre del ciclo del mes de junio 
se contabilizaban en la geografía provincial más 
de un millar de focos del mosquito y el índice 
de infestación ahora se eleva a 0.77; mas, a 
diferencia de panoramas similares en períodos 
anteriores, en estos momentos, de acuerdo 
con las autoridades de Salud del territorio, no 
existe transmisión de dengue en la provincia.

Existió, pues, según esclarecía a Escam-
bray la doctora Yurien Negrín Calvo, vice-
directora del Centro Provincial de Higiene, 
Epidemiología y Microbiología (CPHEM), se 
cerró recientemente la transmisión de la 
enfermedad en el área Sur de la cabecera 
provincial que estaba abierta desde noviem-
bre del pasado año.

Y se continúan aislando casos febriles, 
sobre todo de las áreas de mayor compleji-
dad epidemiológica en cuanto a la focalidad 
provocada por el vector.

“Aunque la mayoría de los casos han 
cursado sin notables complicaciones, sí han 
existido algunos pacientes que han desa-
rrollado formas graves de la enfermedad”, 
señalaba la doctora.

Al referirse a la situación del territorio 
también acotaba Negrín Calvo que de los 
71 municipios de alto riesgo que presenta 
el país, tres son espirituanos: Cabaiguán, 
Trinidad y la cabecera provincial.

“Las áreas de Salud con mayor focalidad 
son: la Norte, Centro y Sur del territorio 
cabecera; la Uno, de Trinidad; las tres de 
Cabaiguán —I, II y Guayos— y la Uno, de 
Jatibonico”, precisó Negrín Calvo.

Al igual que el país, Sancti Spíritus tampo-
co escapa a las limitaciones de combustible, 
no obstante, la vicedirectora del CPHEM ad-
virtió que no se harán grandes movimientos 
de tratamiento adulticida —fumigaciones 
como se le conoce—, pero sí se llevará a 
cabo, con el poco producto y petróleo que 
se tiene, en las manzanas de alto riesgo y 
donde se hallen casos febriles.

El Aedes aegypti 
no deja de revolotear

tres municipios se inscriben entre los 71 territorios de alto 
riesgo que existen en el país

Como una prioridad del 
trabajo operativo del Ministerio 
del Interior (Minint) en Sancti 
Spíritus figura por estos días el 
esclarecimiento de los hechos 
asociados al asesinato de 
Santiago Diosdado Morgado 
Morgado, de 62 años, cuyo 
cuerpo fue hallado el 4 de julio.

El pasado lunes la Jefatu-
ra del Órgano de Investigación 
Criminal de la provincia confir-
mó a Escambray la identifica-
ción y posterior detención de 
los presuntos implicados en 
el hecho, que por su natura-
leza violenta ha mantenido en 

vilo a los espirituanos. 
Según la referida fuente, 

como resultado del propio 
proceso investigativo se recu-
peró la moto Suzuki de color 
rojo sustraída y también el 
casco del occiso. 

Previamente el mayor 
Yéster Reyes Marrero, primer 
oficial de la Jefatura de la 
Policía en el territorio, había 
informado a este medio de 
prensa la creación de un gru-
po de trabajo provincial para 
la investigación directa y el 
esclarecimiento del suceso.

La Jefatura del Órgano 
de Investigación Criminal 
de la provincia reconoce la 
participación del pueblo en 

el proceso investigativo que 
se desarrolla a raíz del hecho 
ocurrido en la tarde del pri-
mero de julio del 2022, don-
de perdió la vida Santiago 
Diosdado Morgado Morgado.

El asesinato de Santiago, 
trabajador durante décadas 
del sector educacional, y las 
circunstancias en las cuales 
se produjo conmocionaron al 
pueblo, que ha confiado en 
los órganos del Minint para 
el rápido esclarecimiento de 
los hechos. 

En estos momentos conti-
núan las investigaciones a fin 
de detallar la responsabilidad 
de cada uno de los implica-
dos en el terrible suceso.

Bajo investigación el asesinato 
de Santiago Morgado  

la soberanía e independencia 
del hermano pueblo boricua y, 
por el otro, se mantiene como 
un cerco impuesto a Cuba por 
las sucesivas administracio-
nes estadounidenses durante 
más de seis décadas.

Tras dos años sin viajar a 
la isla a causa de la pande-
mia, los activistas permane-
cerán en territorio nacional 
durante un mes y ya han 
recorrido Granma, Camagüey, 
Santiago de Cuba y Holguín, 
entre otras regiones.

Cuando concluyan su 
periplo por esta provincia 
se dirigirán a Cienfuegos, 
donde participarán en la 
celebración nacional por el 
aniversario 69 del asalto 
a los cuarteles Moncada y 
Carlos Manuel de Céspedes.

Durante más de tres 
décadas este contingente 
ha marcado los cimientos de 
la solidaridad con Cuba por 
parte del hermano pueblo 
boricua y ha llevado la reali-
dad de la nación a diversos 
rincones del mundo.

Amigos contra el bloqueo
Del 18 al 20 de julio la Brigada Puertorriqueña de Solidaridad 
con Cuba Juan Rius Rivera visitará Sancti Spíritus

Viajar en vehículos estatales 
no es una misión imposible

Los puntos de la salida hacia trinidad y 
Jatibonico figuran como los más concurridos de 

la provincia. /Foto: Vicente Brito
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“Esta elección ha significado un gran orgullo y un honor para mí”, asegura Arleny (a la 
izquierda). /Foto: Cortesía de la entrevistada

Sanadores 
desde las alturas
Retadores del miedo y el peligro, 
el equipo de linieros de Banao 
confirma a diario el prestigio 
acumulado de los trabajadores 
eléctricos

Puede ser una avería por la caída de un árbol 
sobre una línea secundaria, un cambio de metro-
contador, cables caídos por los vientos de una 
tormenta local severa o hasta un cortocircuito 
que dejó a oscuras un sitio cualquiera; no hay 
descanso para la brigada de operarios radicada 
en el poblado de Banao, en el municipio de Sancti 
Spíritus.

No por pequeña el trabajo es menor para los 
tres integrantes del equipo que lidera Bismei 
Ferrer Bernal, el mismo que no duda en definir a 
estos hombres como indetenibles y casi impres-
cindibles en todos los tiempos: “El liniero trabaja 
cientos de metros sobre el suelo de instalación 
y reparación de líneas eléctricas y son a menudo 
los primeros en ser llamados ante los desastres 
naturales, en tiempos de contingencia y en mo-
mentos de crisis.

“El trabajo de nosotros es duro, riesgoso, 
peligroso, no tiene horarios y la mayoría de las ve-
ces hay que hacerlo en condiciones adversas, de 
noche y madrugada, al sol y bajo la lluvia. Tienes 
misiones, hay que trasladarse a otras provincias 
o municipios, es decir, que sales de tu casa, pero 
no sabes cuándo viras”, reconoce Yeinier Yanes 
Maró (El Negro), un joven que no sabe perder la 
sonrisa, la misma con la que se trepa a montar 
estructuras y componentes para líneas de trans-
misión de energía o monta sistemas de puesta a 
tierra para la protección.

HOMBRES EN CALIENTE

Haber estado en la caliente fue una de las ex-
periencias más vívidas e intensas para estrenarse 
en el oficio, al integrar una de las brigadas a cargo 
de devolver la vitalidad al tendido eléctrico, tras el 
paso del devastador tornado que hace dos años 
se paseó por la provincia de Artemisa y afectó las 
líneas eléctricas y también las de la telefonía. Una 
verdadera prueba de fuego que supieron vencer 
no sin contratiempos.

“Pero no creas, éramos un grupo de 24 linieros 
y trabajamos sin parar durante siete días porque 
era monte, manigua, y cuando es así el acceso 

lo tienes que buscar tú macheteando y si se te 
va de las manos, que no puedes, hay que buscar 
equipos, motosierras, buldóceres y cualquier 
cosa que te abra camino”, cuenta Esmelys García 
Crespo ya pegado al poste, listo para empezar a 
trepar y con la mirada puesta en el amasijo de 
cables en busca de la avería.

Como ellos, suman decenas los operarios de 
toda la provincia, más de una veintena de brigadas 
donde se mezclan la juventud y la experiencia, los 
mismos que, quizás para alejar el peligro hacen 
bromas en medio del monte, o en empinadas 
cuestas desde donde se ven los cables bien ele-
vados, muchas veces en zonas de alta tensión y 
hay que trabajar en caliente para poder reparar 
y mantener las principales líneas de transmisión 
y distribución.

“Aunque hemos corrido riesgos no tenemos 
accidentes, explica El Negro. Después del huracán 
Irma estuvimos 15 días en Yaguajay a todo tren. 
Fuimos a la zona de Llanadas Arriba y Abajo y en 
Juan Francisco; allí no dejó poste parado ni mata 
en pie y las líneas había que recogerlas a campo 
traviesa, en medio de los potreros. Era plantando 
postes y poniendo líneas de noche a noche, veía-
mos salir el sol ya trepados, así pasábamos horas. 
Cuando te bajas te tiemblan hasta las piernas”, 
cuenta El Negro entre divertido y aliviado por lo 
lejano del evento.

EL OFICIO DE DESAFIAR DESCARGAS

Mucha vocación se requiere para enrolarse en 
este oficio, aseguran todos ellos, en el que los 
mantienen el sentido de pertenencia, el amor por 
la rama de la electricidad y la satisfacción de que 
se haga la luz en cada hogar.

Quizás por eso Bismei recuerda sin pesar, 
aunque todavía le duela la columna, el esfuerzo 
de hace solo unas semanas, cuando una tromba 
de viento y agua azotó Sancti Spíritus y parte de 
la zona del Circuito 115.

“Trabajamos jornadas corridas para restablecer 
el servicio lo más rápido posible en el área de Colón 
en la poda de árboles, el empate de líneas partidas, 
el cambio de postes y transformadores. En ese cir-
cuito, para dar corriente en el lugar de la vaquería, 
tuvimos que cambiar un poste primario que puede 
pesar aproximadamente más de 500 libras, no había 
acceso en esa zona de la Carretera de El Jíbaro y 
lo cargamos al hombro una buena distancia, fue 
terrible porque después hubo que normalizar todo 
el tendido y así se trabajó durante dos días”.

Todos coinciden en que a los linieros les gusta 
el trabajo y que les está permitido equivocarse, por 
eso se cuidan entre sí y extreman las medidas. 
“Es de las labores más sacrificadas dentro de la 
empresa, pero para nadie es fácil estar a oscuras 
por una avería, así que el peligro que corremos 
vale la pena si el servicio llega”, confirman con la 
misma firmeza con que curan las líneas cuando 
trepan poste arriba.

Para Arleny Orozco González cada 
día es más alegre que el anterior. El 
solo hecho de cursar el segundo año 
de Licenciatura en Educación, en la es-
pecialidad de Pedagogía-Psicología en 
la Universidad de Sancti Spíritus José 
Martí Pérez, la hace feliz. Pero desde 
que se convirtió en la primera delegada 
directa de la provincia al X Congreso de 
la Federación Estudiantil Universitaria 
(FEU) el regocijo no le cabe en el pecho.

Sin embargo, nada ha cambiado 
en ella. Sigue siendo esa estudian-
te común, cuya rutina transcurre en 
medio de los deberes escolares y las 
actividades que a todo joven le puede 
interesar. Por ello, todavía le asombra 
haber sido seleccionada por los com-
pañeros de su brigada para asistir al 
evento de los universitarios cubanos 
el venidero mes de diciembre, precisa-
mente cuando la organización arriba a 
su centenario.

Y no es que no lo merezca. Tiene 
méritos de sobra que avalan su trayecto-
ria dentro de la organización estudiantil. 
No obstante, siente que no ha hecho 
más que aportar a la federación que 
identifica a los jóvenes universitarios 
de estos tiempos.

“Esta elección ha significado un 
gran orgullo y un honor porque fueron 
mis compañeros quienes me tuvieron 
en cuenta y confiaron en mí para que los 
represente en tan importante evento”, 
comenta la estudiante.

Quienes la eligieron saben que las 
cualidades de Arleny van más allá de 
su protagonismo dentro de la organiza-
ción, su ejemplo ante el colectivo, sus 
excelentes resultados académicos y su 
calidad humana supera cualquier otro 
valor y la ha puesto a prueba en los 
tiempos más convulsos. 

Su presencia en Zona Roja y su 
participación en el proyecto Sonrisa, 
con el cual los universitarios esparcen 
alegrías a comunidades apartadas de 
la provincia, así como su inserción en 
actividades culturales en la Casa de 
Niños sin Amparo Familiar y en el Centro 
Psicopedagógico muestran la valía de 
esta joven espirituana.

Y al campo académico consagra 
todas las fuerzas de su inteligencia y su 
corazón. A pesar de haber renunciado a 

las pruebas de ingreso a la Educación 
Superior, sus brillantes notas le permi-
tieron alcanzar la especialidad que hoy 
estudia en las aulas de la universidad 
espirituana.

En este pequeño espacio se nutre 
de las buenas prácticas para trabajar 
con niños que presentan discapacida-
des educativas especiales. “Desde pe-
queña siempre me gustó la pedagogía y 
a medida que pasó el tiempo descubrí la 
pasión de enseñar a los más pequeños 
de casa”, apunta. 

Ahora, cuando su principal reto es 
convertirse en licenciada en Educación, 
carga sobre sus hombros el privilegio 
de representar a sus compañeros en 
el cónclave. 

“Los jóvenes tenemos inquietudes 
en torno a la implementación de los 
acuerdos del IX Congreso de la FEU, re-
lacionados, sobre todo, con la reducción 
de la tarifa de transporte a los univer-
sitarios, así como la informatización y 
las aulas virtuales, un método exitoso 
empleado en la etapa de la covid. 

“Nos preocupa, además, la revi-
talización del movimiento deportivo y 
de artistas aficionados. Todas estas 
preocupaciones tendrán su espacio en 
el congreso, pues es el lugar que nos 
abre las puertas para defender nues-
tros intereses, derechos y deberes”, 
confiesa Arleny.

Esta muchacha también llegará a la 
asamblea con la experiencia de estar 
frente a una organización que, en su 
instalación académica, se renueva a 
diario y se convierte en motivo de ins-
piración para las nuevas generaciones 
de profesionales.

“La FEU le da vida a la universidad. 
Es un gran movimiento lleno de proce-
sos importantes para los alumnos, en 
el cual nos convertimos en familia y se 
crean lazos inquebrantables y durade-
ros. En ella defendemos los principios 
de la Cuba de hoy”, expresa Arleny.

Ella es una joven de estos tiem-
pos, y mientras a algunos les parezca 
extraño ver cómo se aferra al trabajo y 
al estudio con una pasión desmedida, 
es tan solo una de las muestras de la 
grandeza de las nuevas generaciones. 

Es la primera vez que Arleny asistirá 
a un congreso. Mas no lo hará sola. La 
acompañarán los pensamientos de los 
más de 4 000 universitarios que integran 
la organización en la provincia. 

La FEU le da vida 
a la universidad

Expresa la joven Arleny Orozco González, primera 
delegada directa de la provincia al X Congreso de la 
organización universitaria

Cuando te bajas del poste después de muchas horas 
te tiemblan hasta las piernas, asegura El Negro.

Con las lluvias del pasado mes de junio, el trabajo fue 
intenso, asegura Bismei Ferrer, al frente del equipo de 

linieros de Banao./Fotos: Vicente Brito



Todas las vidas cuentan
VAriAdA• 5

Texto y fotos: Ana Martha Panadés 

Los indicadores favorables que hoy muestra el Programa Materno Infantil en el municipio de trinidad no son obra de la casualidad 
y sí del amor

I

Solo fue una leve molestia en el abdo-
men, pero el diagnóstico médico confirmó 
una placenta previa que requiere reposo 
absoluto y seguimiento en el Hogar Materno 
de Trinidad. Lucía todavía permanece en casa 
porque no tiene quién le cuide a su hija de 
siete años. La doctora y la enfermera del 
consultorio la visitan casi todos los días, 
vigilan con celo su presión y el resto de los 
exámenes complementarios y no renuncian a 
convencerla de que ahora lo más importante 
es la salud de su bebé. “En los próximos días 
tengo consulta y espero que todo esté bien, 
apenas me he levantado de la cama”, dice 
no tan convencida. 

¿Y si debes ingresar de todos modos? 
—inquiero—. Lucía mira a su esposo y no 
responde.

II

 Beatriz y Amanda han quemado etapas 
y encaran la maternidad en plena adolescen-
cia. Las dos residen en Casilda y son muchos 
los que velan para que su embarazo llegue a 
feliz término. Una debió posponer su fiesta 
de quince y ahora son otros los sobresaltos 
para la familia y los profesionales de la salud 
que intentan mantener controlada su asma y 
su desnutrición, la enfermedad hipertensiva 
gravídica y otros riesgos socioambientales. 
Karla tiene 17 años y un bebé menor de 
un año. Mientras avanza la gestación y los 
médicos procuran compensar su peso, se 
incrementa la amenaza de prematuridad 
del feto. Ambas se niegan a ingresar en un 
centro asistencial.

III

Casi en los 39 años, la gestación de 
Sandra exige una atención especial. Los 
exámenes confirmaron modificaciones cervi-
cales preocupantes y a las 19 semanas de 
embarazo fue imposible colocar el cerclaje 
profiláctico indicado por los especialistas 
porque se rehusó también al ingreso hospi-
talario. Hasta su vivienda llega todo el equipo 
del grupo básico de trabajo para explicar so-
bre los riesgos a los que expone a su bebé. 
Hasta ahora la familia tampoco ha apoyado.   

Las protagonistas de estas historias 
son embarazadas de alto riesgo obstétrico 
muy bien identificadas en Trinidad. Ellas 
conforman la muestra seleccionada por Es-
cambray que se acerca a las complejidades 
del Programa Materno Infantil en el sureño 
territorio. Y a pesar de ello, los indicadores 
dibujan muchas más sonrisas que llanto.

A estos resultados positivos los antecede 
un trabajo riguroso —casi de desgaste— por 
parte de médicos, especialistas, enfermeros 
y directivos en las cuatro áreas de Salud del 
municipio, donde no se lamentan fallecimien-
tos en niños menores de un año en lo que 
va del 2022.

La doctora Madelaine Fernández García, 
asesora de este programa en la localidad, 
no solo certifica el buen estado general 
de los indicadores, entre ellos el índice de 
bajo peso (4.9) y la muerte fetal tardía (0); 
también valida la estabilidad de la estrategia 
que particulariza en cada gestante. “Las 
embarazadas con algún riesgo asociado se 
evalúan por cada grupo básico de trabajo, se 
visitan a diario y hasta se ha ido a la casa 
a realizar algún examen complementario”.

De acuerdo con la especialista, sobre 
el Programa Materno Infantil —uno de los 
más sensibles en Cuba— gravitan algunas 
brechas. Durante los primeros seis meses 
del año ocurrió una muerte materna y se 
mantiene alta la morbilidad del embarazo en 

la adolescencia, pues del total de gestantes, 
el 12.8 por ciento se encuentra en ese rango 
de edad. “Constituye uno de los mayores 
desafíos para el sistema de Salud Pública 
por los riesgos de prematuridad y crecimiento 
intrauterino retardado (CIUR), asociados a 
no pocas complicaciones del recién nacido”, 
sostiene Fernández García. 

HOGAR MATERNO, ABRIGO SEGURO

A pesar de sus 19 años, Carla de la 
Caridad Ruiz Castellano no ha desoído las 
indicaciones de los médicos. En el Hogar Ma-
terno de la localidad sureña aguarda ansiosa 
el nacimiento de su bebé y se prepara para 
asumir su maternidad temprana. “Ingresé con 
anemia moderada, pero gracias a la atención 
de la doctora y la enfermera ya estoy mejor. 
Aunque no tengo experiencia voy a disfrutar 
mucho a mi hija”, dice mientras sonríe desde 
la cama y conmueve la inocencia de esta 
muchacha que ahora podría estar en un aula.

En la institución permanecen hoy cinco pa-
cientes adolescentes, dos de ellas a término; 
otras gestantes con patologías crónicas se 
mantienen controladas y viven con regocijo los 
días de espera más inquietantes y hermosos. 

“El centro —refiere la doctora Irlenis 
Acosta Dalmau— es continuidad de la 
atención primaria y garantiza el seguimiento 
y control de las gestantes con riesgos obs-
tétricos. Entre los logros se encuentran la 
disminución del bajo peso del recién nacido 
y la erradicación del parto fuera de las ins-
talaciones hospitalarias.

“Aunque el seguimiento a las embaraza-
das es diario, el martes se realiza un pase 
de visita colectivo en el que participan los 
obstetras del área de salud, además de los 
médicos y responsables de los grupos bási-
cos de trabajo con el objetivo de evaluar cada 
ingreso y especificar la atención de nuestras 
gestantes”. 

A punto de iniciarse la reparación del 
Hogar Materno, el Hospital Tomás Carrera 
Galiano acogió a las futuras mamás hasta 
tanto concluyan las labores constructivas. 
Para ello, reorganizó todos los servicios 
asistenciales en medio también de un am-
plio proceso inversionista y el reclamo de no 
afectar la atención a los pacientes. 

“Se habilitó la sala de puérperas con 18 
camas y la de cirugía con nueve. El estado de 
salud de las pacientes es bueno y aceptaron 
bien el traslado. Contamos con los recursos 
para garantizar los servicios y la alimentación 
de acuerdo con sus requerimientos nutricio-
nales”, asevera. 

Nerelis Ramos Cruz evoluciona satisfac-
toriamente de una sepsis urinaria y después 
de dos tratamientos con antibióticos. Como 
reside en la comunidad del FNTA se decidió 
su ingreso tras el diagnóstico. Confía en el 
resultado negativo del examen clínico para 
regresar a casa. “Estoy muy agradecida con 
la atención de todos y la preocupación por 
mi salud y la de mi bebé”.

Lidia Claudia Argüelles cuenta a Escam-
bray su reacción cuando le mostraron en el 
percentil (tabla de referencia para controlar 
la medida del feto y su correcto desarrollo 
durante el embarazo) las complicaciones que 
podrían sobrevenir. “Al principio me negué 
porque quería estar en mi casa, pensé que iba 
a estar mejor. Pero después comprendí que 
tengo que estar aquí, donde mi bebé pueda 
aumentar de peso y nacer saludable. En el 
hogar todo muy bueno; estoy muy agradecida”.

EN EL TERRERO

Es jueves y en el consultorio No. 12 per-
teneciente al Policlínico Celia Sánchez, de 
la ciudad, el doctor Ignacio Cabrera Serafín, 
especialista de primer grado de Ginecobste-
tricia, consulta a una de las embarazadas del 
área de salud que atiende su grupo básico 
de trabajo.  

El médico, con 41 años de servicio, se 
toma todo el tiempo para examinar a la 
paciente y evaluar los exámenes comple-
mentarios y el ultrasonido. “El sistema de 
Salud tiene un rol decisivo en la garantía de 

un embarazo saludable, pero necesitamos el 
apoyo consciente de toda la familia. Es una 
batalla que todavía no se ha logrado ganar 
totalmente”, admite. 

Desde su experiencia en este programa 
dirigido a garantizar la atención integral a la 
madre y el niño, considera que el embarazo 
en ambos extremos de la vida constituye 
una de las principales problemáticas en el 
municipio y que guarda una relación propor-
cional con el incremento de malformaciones 
congénitas en el neonato, la enfermedad 
hipertensiva gravídica, el parto pretérmino y 
el crecimiento intrauterino retardado.

“No por gusto se insiste en la identifi-
cación de todas las pacientes con riesgo 
reproductivo preconcepcional. Los resultados 
satisfactorios se ganan antes de que las 
mujeres se embaracen, controlando sus ante-
cedentes y patologías crónicas. Sin embargo, 
muchas parejas no esperan el momento más 
adecuado para concebir la gestación”. 

De las 123 embarazadas atendidas en 
los consultorios pertenecientes a uno de los 
policlínicos del área urbana, “Manuel de Je-
sús Lara Cantero”, 89 se consideran de alto 
riesgo obstétrico y de ellas seis se rehúsan 
a ingresar bajo criterio médico. Yoady Isabel 
Vera Castellano es la directora del centro 
asistencial. La joven doctora particulariza en 
cada caso. No hay improvisación en lo que 
dice, señala el problema y la posible solución. 
Son las fortalezas de este programa, que por 
lo sensible cuenta con profesionales como 
esta muchacha.

“Iniciamos el año con un alto índice de 
bajo peso —reconoce—. Es de los aspectos 
que más preocupan a todo el consejo de di-
rección. Necesitamos también un poco más 
de apoyo de la comunidad, de las organizacio-
nes de masas, del delegado…, pero nuestro 
propósito es lograr que los niños nazcan a 
término, con su peso adecuado y saludables”. 

Los avances del Programa Materno In-
fantil que hoy exhibe Trinidad no son obra de 
la providencia y sí del amor. Lo diagnosticó 
Escambray tras auscultar en el terreno las 
fortalezas del sistema de trabajo y la valía 
de los recursos humanos. 

Lo confirmó la doctora Yadira Rodríguez 
Borrell, en su puesto de trabajo después de 
una guardia médica. “Nadie quiere más a 
un hijo que una madre. El reto del personal 
de salud es convencerla a ella, al padre, a 
la familia, de lo que es mejor para el bebé. 
Somos también responsables de esa nueva 
vida”, dice con convicción. 

Nota: Se han cambiado los nombres de las 
embarazadas entrevistadas para proteger su 

privacidad.

El doctor Ignacio Cabrera, especialista en Ginecobstetricia, le otorga especial significación al riesgo 
reproductivo preconcepcional.

Las embarazadas reciben un seguimiento de excelencia en el Hogar Materno de trinidad.
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(L. G. G.)

Lisandra Gómez Guerra

Es julio de 1922 y la ciudad 
transpira por todos sus recodos 
los aires del Santiago Espirituano. 
En el barrio de Jesús María —bajo 
la sombra de la otrora Iglesia de 
Jesús y el fresco del legendario río 
Yayabo— se reúnen cantadores 
que llegan desde las zonas rurales. 
Entonan composiciones a voz en 
cuello, siempre claras por el aguar-
diente que corre por las gargantas.

“Esa época del año era propicia 
para que el campesino viniera a 
celebrar al pueblo. Traían una se-
rie de agrupaciones que llamaban 
parrandas porque venían a parran-
dear. Y la gente decía: ¡Qué buena 
está la parranda!, así el término de 
fiesta se pierde y lo adoptan los 
grupos”, confesó a Juan Eduardo 
Bernal Echemendía (Juanelo), en 
una entrevista radial, Armando 
Legón Toledo, investigador musical.

Se vivían los tiempos —a juicio 
de Sayli Alba Álvarez, otra estudiosa 
espirituana de la cultura popular— 
en que el llamado movimiento 
guajirismo, que tiene como máxima 
expresión la música campesina, 
convocaba mediante diversos 
certámenes a improvisadores y 
poetas, quienes, con autenticidad 
y criollismo, intentaban borrar la 
huella africana.

“Entonces se reconocía aquí a 
la Parranda de Chicho Ponce y se 
unen para competir contra ella los 
hermanos Sobrino Guerra, Arman-
do, Marcelino y Pascual, junto a 
Joseíto Marín, Arístides Gutiérrez, 
José González y Calixto Ramírez. 
Se ganan el primer premio en punto 
espirituano”, contaba Legón Toledo.

Por ello, el 19 de julio de 1922 
se identifica como la fecha de 
bautismo de la Parranda Típica 
Espirituana, agrupación responsa-
ble de mantener desde entonces 
lo más auténtico del punto nacido 
en esta tierra.

“Antes de eso ya ellos habían 

obtenido otros premios, pero me-
nos significativos. Se presentaban 
bajo los nombres de Parranda 
Tiempos de antaño y Parranda 
Donde brilla lo cubano. Ya después 
de 1922 y hasta 1958 no dejan 
de ser reconocidos en el Santiago 
Espirituano como Parranda Típica 
Espirituana o Parranda de los Her-
manos Sobrino, indistintamente”, 
acota la profesora de la Universi-
dad de Sancti Spíritus José Martí 
Pérez.

IDENTIDAD Y PATRIMONIO

A semejanza de unos verdade-
ros arqueólogos musicales, esos 
amantes de las melodías campe-
sinas popularizaron composiciones 
que desde mucho antes de julio 
de 1922 corrían por las calles 
espirituanas. El mismísimo Rafael 
Gómez Mayea (Teofilito) —muy 
ligado a la Parranda— se enamoró 
de ese legado.

“Desde muy pequeño oía a 
esos cantadores de esquina por-
que en mi época para encontrar a 
uno que tocara guitarra había que 
utilizar un candil. Cantaban solos o 
a dúo. Me decía mi padre que esas 
tonadas existían desde que tenía 
uso de razón, por allá por la Guerra 
del 68”, expone Alba Álvarez.

Cuartetas de pulla, querella 
y sin acompañamiento musical 
eran una práctica en esta región 
del país. 

“Así floreció el llamado punto 
esquinero, que donde único se 
cultiva es en Sancti Spíritus”, in-
siste Sayli.

Muchas de esas composicio-
nes forman parte desde entonces 
del repertorio de la Parranda. De 
ahí que a los Sobrino se les co-
noce como los padres del punto 
espirituano; el mismo que nació en 
la ciudad de Sancti Spíritus y no en 
el campo como las otras expresio-
nes del punto cubano.

“La primera característica que 
tiene es el ritmo que brinda el 
tres —expresa Guillermo González, 

actual líder del grupo—. Tiene una 
afinación de las notas musicales 
mi, si y fa sostenido”.

Bien lo sabe el fomentense de 
cuna Roberto Concepción, tresero 
de la agrupación e hijo adoptivo de 
la cuarta villa de Cuba. Aprendió de 
los más experimentados y dominar 
a la perfección las seis cuerdas 
del instrumento resulta su mayor 
aspiración.

“No es la afinación natural 
del sonero. Resulta muy brillante 
para los registros. Pueden estar 
dos tocando, que uno sabe en-
seguida cuál tres marca el punto 
espirituano”.  

Orlando Toledo recuerda con 
total nitidez el día que el propio Ar-
mando Sobrino Guerra le enseñó el 
secreto del punto espirituano. Días 
y días de ensayos y de escuchar a 
los más experimentados le permi-
tieron ponerse frente al micrófono 
y, luego, durante 40 años, asumir 
la dirección de la Parranda.

“Independientemente de que 
su origen es de aquí, el punto 
espirituano tiene unos matices 
y una forma muy particular de 
interpretarse que no todas las 
personas pueden lograrlo. Sus 
variantes son el punto corrido, el 
punto cerrado y el punto cerrado 
en clave. Distintos por completo, 
pero punto espirituano sacado 
desde sus orígenes más remotos. 
Te aseguro que hay que nacer en 
Sancti Spíritus o tener un oído muy 
especial para poderlo interpretar”.

DEL AYER Y DEL HOY

Responsable de portar y repro-
ducir ese patrimonio inmaterial, 
en los años 60 del pasado siglo 

XX, la Parranda Típica Espirituana 
recibe desde la institucionalidad 
espirituana otro reconocimiento.

“Comenzaron a cobrar un sa-
lario como músicos. Inician sus 
presentaciones en museos, es-
cuelas y peñas campesinas ya 
con una función de rememorar, 
de estudio de lo que fue el punto 
espirituano. Asumen los hermanos 
Toledo, Orlando y Julio la dirección 
y marcan un momento importante 
de la historia de la agrupación, a 
partir de la disciplina, de rescatar 
todo lo que les antecedía, gracias 
a las grabaciones”, narra la autora 
del texto El gallo que es fino y canta.

Distingue a esta agrupación que 
sus integrantes envejecen, por lo 
general, entre la marímbula, el tres, 
la guitarra, el güiro, las claves, el 
triángulo y el bongó; e incluso, los 
jóvenes que llegaron en los años 
90 se resisten a aceptar opciones 
de trabajo más tentadoras.

“Cuando ellos se sumaron mos-
traron aspiraciones de componer y 
no se les prohibió porque los So-
brino crearon y nosotros creamos 
también. Pero no abandonamos 
la métrica y composiciones que 
marcaron el inicio de la Parranda. 
De ahí que en una presentación se 
escuchan números de más de un 
siglo de existencia y también los 
nuevos”, aclara Orlando Toledo, 
jubilado de la agrupación.

Su hermano Julio —fallecido 
en octubre del 2021— le confesó 
en una entrevista a este órgano de 
prensa que por esa particularidad 
se había inspirado en los más com-
plejos tiempos de la covid y en el 
propio doctor Durán.

“Esas creaciones hay que can-

tarlas porque lo vivimos, aunque 
nos duela por lo triste que resul-
tan”, confesó cuando sus décimas 
se hicieron virales en Facebook.

El binomio tradición y moderni-
dad que sonoriza el repertorio de la 
centenaria agrupación la mantiene 
aun como reflejo de su contexto.

“Hay que cuidarla y apoyarla 
mucho más. Casi nunca nos pro-
graman, lo cual nos impide que 
las más jóvenes generaciones nos 
reconozcan. De esa forma están 
en juego nuestras raíces. De per-
derse, perdemos nuestra cultura”, 
insiste Nicomedes García, una de 
sus voces.

Aferrados a que eso no suceda 
y que por muchos años más la Pa-
rranda Típica Espirituana prestigie 
los escenarios, sus integrantes 
no abandonan sus ensayos ni un 
solo miércoles en la Casa de la 
Trova Miguel Companioni y también 
acuden a cuanto espacio los invite 
para honrar al punto nacido en el 
corazón de Jesús María gracias al 
empuje de los hermanos Sobrino 
y mantenido por otras muchas ge-
neraciones como los Toledo, todos 
enamorados de nuestra más fiel 
música campesina.

Guillermito, si tuviera que defi-
nir la Parranda, ¿cómo sería?

“Rápidamente: mi vida. Pero 
también te digo: amor, amistad, 
fidelidad y hermandad”.

Nota: Las entrevistas de Armando 
Legón Toledo y Rafael Gómez Mayea 
(Teofilito) forman parte del patrimo-

nio de Radio Sancti Spíritus.
Para la realización de este trabajo se 
consultó el libro El gallo que es fino y 

canta, de Sayli Alba Álvarez.

La reina 
del punto guajiro 

Este 19 de julio la Parranda típica Espirituana cele-
brará su centenario convertida en un grupo portador 
y reproductor de la música campesina

El legado de los hermanos Sobrino se mantiene en la actual generación del grupo. /Foto: Facebook

como Melba Hernández y Alicia Alonso, cuyas 
guayaberas se aprecian en la mayor colección 
de la prenda en el mundo.

“Para mí esta institución es especial 
porque se conservan objetos importantes 
para la vida de las personas que deciden 
hacer los donativos. Y, como expliqué, las 
dos ocasiones en que usé mi guayabera me 
marcaron mucho y a mi colectivo”.

El encuentro, en el que se hizo acompañar 
de parte del personal que impulsa a la Em-
presa de Flora y Fauna de Sancti Spíritus y de 
pioneros de diferentes niveles de enseñanza, 
fue profundamente emotivo.

La Federación de Mujeres Cubanas en 
Sancti Spíritus aprovechó la oportunidad 
para entregarle un reconocimiento por sus 
resultados.

Otra guayabera de lujo para la colección
Luego de usarla en dos momentos espe-

ciales, la Heroína del Trabajo de la República 
de Cuba María Elvira Dávila Viamonte, directo-
ra de la Empresa de Flora y Fauna de Sancti 
Spíritus, donó su guayabera al patrimonio de 
la casa espirituana que atesora esta prenda.

“Se confeccionó para que asistiera a una 
Mesa Redonda junto al Comandante de la Re-
volución Guillermo García Frías. Necesitaba 
algo bonito, auténtico y así me la hicieron”.

Rememora que el vestido tipo guayabera 
de color blanco y adornos en negro fue una 
idea original de Ángel Calderón Cruz, quien 
labora en la institución cultural.

Es esta pieza la primera que llega a la 
colección tras la etapa más compleja de la 
covid y se convierte en la segunda con el 
sello del artesano yayabero. La primera fue 

la que usó por cerca de tres horas el actor 
norteamericano Danny Glover.

Pero la historia de la prenda de María 
Elvira Dávila Viamonte no quedó engaveta-
da. Decidió usarla el 29 de abril al recibir el 
Título Honorífico de Heroína del Trabajo de la 
República de Cuba, una jornada que resguarda 
como especial.

“Compartí con el Presidente de la Repúbli-
ca Miguel Díaz-Canel y estaba prácticamente 
todo el Consejo de Estado y el Buró Político. 
Para mí fue muy importante que me acompa-
ñaran varios de los científicos que aportaron 
a la creación de las vacunas anticovid. Unos 
merecieron el Título Honorífico y otros, la 
Orden Lázaro Peña de Primer Grado”.

Con este donativo, la espirituana María 
Elvira integra la lista de Heroínas del Trabajo 

María Elvira usó esta prenda en dos momentos 
muy especiales para ella. /Foto: Facebook
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Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)
Jugar y jugar es lo que más falta le hace a la pelota cubana para desarrollarse con sus 

defectos y virtudes.  /Foto: José Manuel Correa

¿Catorce meses sin
 Serie Nacional?

Según lo anunció la Comisión Nacional de Béisbol, el mayor espectáculo deportivo 
cubano en su versión 62 comenzará en septiembre del venidero año

Bastaron las derrotas del equipo 
Granma en el torneo o semana beisbo-
lera de Haarlem para que se disparara 
la tormenta pelotera en Cuba y más allá 
de sus contornos.

Sin restarle importancia al descala-
bro, tampoco creo que haya que hacer 
de ello un trauma general. Lo digo 
porque, aunque a los apasionados de 
la pelota cubana siempre les duelen 
las derrotas, esta no deja de ser una 
más. Otras decisiones, como la de dejar 
a Cuba sin Serie Nacional por más de 
un año, debían desvelarnos, y explico 
después.

Regreso primero al torneo holan-
dés. Creo que la elección del campeón 
nacional para representarnos en ese 
evento fue justa, porque se trata de 
premiar con algo concreto a la repre-
sentación que se lo ganó al titularse, 
por eso preferí que fuera la selección 
íntegra, sin refuerzos, aunque el resul-
tado hubiese sido el mismo.

No hay que alarmarse demasiado 
por que un equipo provincial, con ocho 
hombres “extra”, pierda en un evento 
en el que hemos caído con equipos 
Cuba, incluso. Recoge la historia que, 
en 30 años de ese evento, nuestro 
país se ha llevado cinco oros, cuatro 
platas y dos bronces, sean seleccio-
nes A o B, pero en ambos casos con 
parte de lo mejor que tenemos. En su 
última incursión en el 2018 el elenco 
que participó terminó con cero triunfo 
y cinco derrotas y por el cuestionable 
sistema competitivo terminaron luego 
en el cuarto puesto porque en los play 
off ganaron dos juegos.

El de Holanda, por más tradicional 
que sea y lo que le ha aportado al cre-
cimiento internacional del equipo local, 
capaz de ganarle a Cuba en cuanto 
evento de ralea se han enfrentado 
(Clásicos Mundiales, Olimpiadas, Mun-
diales…), no deja de ser un torneo más.

Ello refuerza mi preocupación y la 
de otros por la tendencia de supeditar 
nuestro principal evento deportivo 
nacional al calendario internacional. 
De ello se habla desde que la Comi-
sión Nacional realizara el siguiente 
anuncio: “Lo que está proyectado es 
que inicie en septiembre del 2023 (la 
Serie Nacional número 62), porque 
es la fecha en que menos se afectan 
los equipos por la salida de peloteros 
contratados. Recordemos que la serie 
es la que realmente brinda identidad a 
cada una de las provincias y es por eso 
que queremos que cada jugador pueda 
estar el mayor tiempo posible con sus 
territorios”.

O sea, que estaremos, nada más 
y nada menos que ¡14 meses! sin el 
principal espectáculo sociocultural 
del país y aquí no tomo en cuenta el 
anunciado torneo élite que está por ver 
hasta dónde cala en la afición y sobre 
el que hablaremos en otro momento.  

No parece muy justificado lo refe-
rido a los contratos porque el torneo 
que acaba de finalizar lo desdijo. Dos 
de los equipos que más afectaciones 
tuvieron por los contratos, los oficiales 
por la Federación y los que se han ido 
por su cuenta, fueron justamente los 
que protagonizaron la final —Matanzas 
y Granma— y no por eso al play off le 
faltó brillo, al margen de los que le 
quieran ver las deudas de calidad a la 
campaña beisbolera nacional. 

No creo que la afición echara mu-
cho de menos a los ausentes. Sin su 
presencia los estadios se desbordaron, 
como muchos partidos de esa fase y 
hasta de la fase regular y, hasta donde 
sé, los graderíos se llenan porque los 
juegos son capaces de halar a la gen-
te que acude porque quiere, sin otra 
convocatoria que no sea el deseo de 
disfrutar del béisbol.  

Por cierto, habría que preguntarles 
a los granmenses si el hecho de que 
su equipo perdiera en Holanda le resta 
grados a la alegría y el privilegio de ha-

ber saboreado su cuarto título nacional. 
Habría que preguntarles también si, de 
preferir, cambiarían un oro en Holanda 
por el que acaban de conseguir. Como 
no puedo ir al territorio oriental a hacer 
una encuesta, lo dejo de tarea a quien 
le interese para sopesar. 

Lo otro, lo de los eventos interna-
cionales de los que el próximo año 
se realizarán unos cuantos (Serie del 
Caribe, Juegos Centroamericanos, 
Panamericanos, Clásico), hay que con-
jugarlos. Hasta hoy las afectaciones 
por los peloteros de las preselecciones 
no recaen en un solo equipo, que, en 
primera y última instancia, en su com-
posición tiene hombres que pueden 
reemplazar a quienes asistan a eventos 
foráneos, de coincidir con el calendario 
doméstico.

El argumento de prepararnos para 
los Juegos Olímpicos, según manifiesta 
la Comisión Nacional, es quimérico, ya 
que de momento el béisbol no estará 
en los Juegos de París 2024 y no se 
sabe si regresará o no. 

“Lo mío primero”, reza en no pocos 
eslóganes comerciales que intentan 
privilegiar lo nacional. Y en esa propia 
“base” debe jugar la pelota nacional, 
después de demostrarse en los últimos 
tiempos que el hecho de supeditar la 
serie a los eventos externos no ha 
propiciado que ganemos aquellos con 
ninguna selección de las que hemos 
llevado.

No será tampoco una medalla 
internacional u otra la que defina la 
calidad de la pelota cubana, por más 
falta que nos haga. Catorce meses 
es también un “tiempo muerto” para 
muchos peloteros en el país, ya que 
no todos van a jugar en el torneo élite 
y la Sub-23 aún no tiene fecha en el 
calendario. 

No niego que nos hacen falta las 
preseas para el ego beisbolero nacio-
nal, alentado por las logradas en las 
categorías inferiores en los últimos 
meses; aunque ninguna ha llegado a lo 
más alto del podio, al menos la plata 
del Sub-23 y de las Pequeñas Ligas y el 
bronce del Sub-15 hacen soñar. 

No puede perderse de vista un fla-
gelo que le ha hecho más daño a Cuba 
que no alcanzar medallas extrafronte-
ras: el éxodo de peloteros. Y tal lapso 
de abulia beisbolera puede resultar un 
potencial “pasaporte” para que, sobre 
todo los jóvenes, engrosen esas filas 
lamentables. Esto para no hablar de 
la forma deportiva de los atletas y la 
motivación personal de cada uno.

Tampoco vamos a entrar en la 
controversia de que sería otro cambio 
de fecha más para la Serie Nacional, 
que en sus 61 versiones anteriores 
se ha mudado de mes cada vez que 
las circunstancias o las ideas lo han 
determinado.  

El tiempo que media entre una 
serie y otra es demasiado largo. Jugar 
y jugar es lo que más falta le hace a la 
pelota cubana para desarrollarse con 
sus defectos y virtudes, pero siempre 
a partir de defender, por encima de 
todo, la verdadera identidad con marca 
puramente nuestra. 

De las brazadas de sus nadadores, la puntería de sus tira-
dores y arqueros y la fuerza de sus luchadoras obtuvo Sancti 
Spíritus las mejores cosechas en las jornadas más recientes 
de los Juegos Nacionales Escolares y Juveniles a los que aún 
les queda carretera competitiva, sobre todo a los primeros.

Lo de la natación se ha vuelto en realidad una costumbre. 
Con una amplia cosecha de 41 medallas, repartidas en 10 
de oro, 17 de plata y 14 de bronce, los tritones yayaberos 
alcanzaron el segundo lugar, un sitio en el que han permane-
cido en las últimas ediciones de los Juegos y que ya habían 
adelantado cuando conquistaron más de 50 preseas en la 
Copa Marcelo Salado en mayo último. 

Individualmente el mayor destaque lo protagonizaron 
Cristian Díaz Cordero, quien resultó el más destacado de la 
categoría 13-14 años, entre los varones de manera integral 
con cosecha de cuatro de oro, dos de plata y un bronce, y 
Estefany Guerrero, que alcanzó medallas en los 10 eventos 
en los que intervino (tres doradas, cinco plateadas y dos 
bronceadas). 

En cuanto a tiradores y arqueros, aprovecharon, al parecer, 
la buena vibra que significa competir en casa al alzarse con 
el segundo lugar en el tiro deportivo y el tiro con arco, para 
mantener la presencia de la provincia en la élite de estas 
disciplinas a nivel nacional.

La sede espirituana también resultó un buen escenario 
para el equipo local de voleibol masculino juvenil, que se 
quedó con la medalla de bronce tras terminar invicto en la 
etapa clasificatoria del certamen. 

Fuera de casa una de las mejores noticias la protagoni-
zaron las muchachas de la lucha femenina, que obtuvieron 
un inédito segundo lugar en dura porfía con las potentes 
gladiadoras de Santiago de Cuba. 

Las espirituanas sacaron de los colchones tres medallas 
de oro a cargo de Bárbara Hernández, en los 44 kilogramos; 
Lázara Rodríguez, en los 48, y Bianca Esponda, en los 52, 
y una de plata de Lauren Ramos, en la división de los 32 
kilogramos.

Desde diferentes sedes emanan otros resultados, no tan 
encumbrados como los descritos. Uno de los más meritorios 
resulta el sexto lugar de la esgrima escolar y el séptimo del 
voleibol femenino juvenil.

Otros saldos no han sido tan halagüeños, tal como 
se desprende de la información ofrecida por Ketty Cruz, 
jefa del Departamento de Organización y Programación 
Deportiva de la Dirección Provincial de Deportes, quien da 
cuenta de varias disciplinas que ocuparon posiciones del 
décimo para atrás.

Entre estos se inscriben el décimo lugar del remo escolar 
(E) y el onceno del juvenil (J), el onceno del atletismo (J), el 
tenis (E) y el ajedrez pioneril; el decimotercero de las pesas 
(E); el decimocuarto del karate (J) y del boxeo (E), el decimo-
quinto (J) y el decimosexto del ajedrez (E).

Los Juegos Escolares se extenderán hasta el 30 de julio 
y en lo que resta los espirituanos tomarán parte en 10 de los 
11 deportes convocados para ese período.

Nuevas cosechas de 
escolares y juveniles

Los tiradores aprovecharon la buena vibra que ofrece competir en 
casa. /Foto: Oscar Alfonso
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Sus respuestas llegan breves, 
medio nerviosas, con cierta prisa 
por terminar una entrevista pe-
riodística que no esperaba. Pero, 
intranquila y sociable, la doctora 
Miladys Ramos Lage transmite 
alegría casi todo el tiempo: “No 
podemos poner tristes a los pacien-
tes que vienen porque traen una 
preocupación y no les ayuda la mala 
cara; sin embargo, una sonrisa les 
viene bien, así se relajan al menos 
un poco”.

Patóloga de profesión, graduada 
de tres maestrías y un doctorado en 
ciencias, alcanzó recientemente el 
Premio Nacional de la Academia de 
Ciencias de Cuba por su investiga-
ción relacionada con el desarrollo 
de la independencia cognoscitiva 
de los estudiantes de Medicina 
centrada en la tarea integradora 
aplicando el método clínico, con 
vistas a lograr mayor calidad en 
la formación de los educandos de 
esa carrera.

“Actualmente nos propone-
mos la formación integral de 
los estudiantes, de los futuros 
profesionales de la Medicina. La 
investigación tenía el objetivo de 
que vieran cada una de sus asigna-
turas interrelacionadas para lograr 
un médico integral: que no solo 
asuman la Anatomía Patológica 
como el diagnóstico de biopsias, 
citologías y necropsias, sino que 
la reciban interrelacionada con la 
Clínica, la Microbiología, la Cirugía, 
la Genética, con todas las especia-
lidades para motivarlos y que vean 
su importancia. 

“Investigamos con el fin de 
favorecer el desarrollo de la in-
dependencia cognoscitiva de los 
estudiantes en el proceso de 

enseñanza-aprendizaje a partir de 
la tarea integradora, donde el es-
tudiante tenía que gestionarse el 
conocimiento, ser independiente a 
la hora de buscar la información”.

¿Cómo recibió este premio de 
la Academia de Ciencias que cons-
tituye un reconocimiento impor-
tante para cualquier investigador?

“No me lo podía creer, estoy 
muy feliz, muy contenta. No pensé 
que fuera a obtener ese premio, fue 
una sorpresa porque se enviaron 
muchos trabajos con calidad”.

Espirituana de cuna, la doctora 
Miladys comenzó su vida labo-
ral recién graduada de Medicina 
en el policlínico de Los Olivos y 
posteriormente se desempeñó 
como directora del hospital rural 
de Guasimal, hasta que optó por 
Anatomía Patológica como segunda 
especialidad en el Hospital Gene-
ral Provincial Camilo Cienfuegos, 
donde permanece desde el 2004. 

¿Por qué eligió esta especia-
lidad un tanto anónima y a veces 
hasta tenida a menos?

“Considero que la Anatomía 
Patológica es una de las especiali-
dades más bonitas e importantes 
de la Medicina, donde el médico 
logra dar un diagnóstico certero, 
confiable, para poder ponerle un 
tratamiento al paciente. Es una de 
las ramas más completas porque 
complementa a todas las demás. 

“Pienso que nunca voy a dejar 
la Patología, independientemente 
de que me haya hecho doctora 
en Ciencias Pedagógicas, de que 
también ejerzo como profesora de 
la especialidad y ayudo a formar 
a los futuros profesionales de la 
Medicina, tanto en pregrado como 
en posgrado”.

¿En qué consiste el día a día 
de un patólogo?, ¿se mantiene 
siempre atado a un microscopio? 

“Nuestro día a día es el diagnós-
tico —tanto macroscópico como mi-
croscópico— de las piezas quirúr-
gicas, de todos los fragmentos de 
biopsias, de tejidos y de citologías 
que nos llegan al Departamento; 
además de la realización de las 
autopsias para poder corroborar, 
correlacionar la clínica con la Ana-
tomía Patológica.

“También tenemos la función 
investigativa y docente, en estos 
momentos se encuentran seis 
residentes en diferentes años de 
la especialidad. No siempre perma-
necemos ante el microscopio, tam-
bién realizo las consultas de BAFF o 
las citologías aspirativas con aguja 
fina. Ahí mantengo contacto con 
los pacientes, generalmente las 
realizamos de lunes a jueves, todas 
las mañanas, cuando tomamos las 
muestras para estudio”.  

¿Cómo garantizan la calidad del 
servicio?, ¿de qué depende la fiabi-
lidad de sus estudios diagnósticos? 

“Cuando usted da un diagnós-
tico por biopsia tiene que estar 
seguro porque en eso va la vida del 
paciente. Incluso nosotros tenemos 
un protocolo y ante la más mínima 
duda que exista interconsultamos 
con los doctores del Instituto en 
La Habana o con nuestro centro 
de referencia que es el Hospital 
Hermanos Ameijeiras. Aunque está 
descrito, el margen de error es muy 
mínimo porque el tratamiento de un 
paciente con cáncer es muy agre-
sivo, muy fuerte y sería bien triste 
que nos equivoquemos con eso”. 

Con el cabello rubio y rizado, 
como una especie de adorno que 
le anima el rostro, parece dueña 
absoluta de su propia naturalidad 
mientras mueve las láminas en 
la platina del microscopio. Cada 
día realiza más de una decena 
de diagnósticos y se mantiene al 
tanto de las nuevas investigaciones 
porque su especialidad evoluciona 
continuamente en el tiempo.

El día a día de la doctora Miladys
Esta reconocida patóloga del Hospital Provincial recientemente obtuvo el Premio Nacional de la Academia de Ciencias por una 
de sus investigaciones

Tutora de tesis de maestría y 
de la propia especialidad, en algún 
momento también se ha desempe-
ñado como presidenta del Comité 
de Ética del Hospital y jefa de de-
partamento: “Esta también es una 
especialidad muy costosa, necesita 
muchos recursos. Me he espe-
cializado en mama, pulmón y las 
biopsias por aspiración con aguja 
fina o BAFF de lesiones periféricas. 
Aunque el microscopio se gradúa, 
tenemos que fijar mucho la vista”.  

haya disminuido con respecto a dé-
cadas anteriores, pues actualmen-
te se realizan otros estudios que 
permiten personalizar o especificar 
el tratamiento en cada mujer y eso 
ayuda a aumentar la sobrevida.

“Pero el diagnóstico más tem-
prano pudiera contribuir mucho, 
todavía se puede diagnosticar en 
estadio mucho más temprano si 
realizamos una correcta prevención 
en la Atención Primaria de Salud, 
con una mejor pesquisa.

¿Cómo una mujer aún joven 
ha logrado tantos títulos en corto 
tiempo?

“Nada, estudiando día a día, 
con interés por saber cada vez 
más, por estar al tanto de las 
investigaciones, de todo lo nuevo 
que va saliendo, de estar actuali-
zada no solo a la hora de dar la 
docencia frente a los estudiantes, 
sino también a la hora de trabajar 
frente a las muestras para llegar al 
diagnóstico”.

Entre sus líneas fundamenta-
les de investigación aparecen las 
neoplasias de mama y pulmón, 
¿qué dicen sus estudios sobre 
estas patologías con un alto nivel 
de incidencia hoy en la población 
espirituana?

“En estos momentos, la mayo-
ría de las pacientes con cáncer de 
mama se están diagnosticando en 
un estadio grado II. La muerte por 
cáncer de mama considero que 

“En el caso del pulmón, es una 
de las primeras neoplasias que se 
están diagnosticando en la provin-
cia, tanto en el sexo masculino como 
femenino. Se puede prevenir al dis-
minuir los factores de riesgo, sobre 
todo el hábito de fumar, que afecta 
también a las personas cercanas”.

¿Qué experimenta cuando diag-
nostica un caso positivo: ya se acos-
tumbró a anunciar una enfermedad 
mortal o aún se conmueve por ello?

“Uno nunca se acostumbra a 
dar esos diagnósticos, pero nos 
complace por lo menos que así el 
paciente puede recibir un tratamien-
to más específico y personalizado 
para su enfermedad”.

¿Cuáles valores deben distin-
guir al médico que escoja la espe-
cialidad de Anatomía Patológica?

“El humanismo, la sensibilidad, 
ser muy estudioso y sacrificado, 
tener mucha paciencia a la hora de 
dar un diagnóstico”.

Frente al microscopio investiga fundamentalmente las neoplasias de mama y pulmón. /Fotos: Vicente Brito

La doctora Miladys ejerce como patóloga en el Hospital Provincial. 

Pienso que nunca voy a dejar la Patología, inde-
pendientemente de que me haya hecho doctora en 
Ciencias Pedagógicas, de que también ejerzo como 
profesora de la especialidad y ayudo a formar a los 
futuros profesionales de la Medicina, tanto en pregra-
do como en posgrado


